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P11 中國

據中通社報道，中國海警局新聞發言人
劉德軍4月6日表示，5日至6日，日「鶴丸
號」漁船非法進入中國釣魚島領海，中國海
警艦艇依法對其採取必要管控措施並警告驅
離。
劉德軍表示，釣魚島及其附屬島嶼是中

國固有領土，我們敦促日方立即停止在該海
域的一切違法活動。中國海警將持續在釣魚
島領海內開展維權執法活動，維護國家領土
主權和海洋權益。

多艘日漁船非法進入領海

此前在3月24日，劉德軍表示，3月21
日至24日，日「理惠丸」「第八琴海丸」
「第八泰生丸」「善幸丸2號」漁船非法進
入中國釣魚島領海，中國海警艦艇依法對其
採取必要管控措施並警告驅離。
釣魚島位於中國東海大陸架的東部邊

緣，地質結構上是附屬於中國台灣的大陸性
島嶼。早在明朝初期，釣魚諸島就已明確為
中國領土。1972年美國將琉球主權移交日本
時，一併將釣魚台列嶼的行政管轄權也交給
日本。針對日美再三挑釁中國釣魚島主權行
徑，自1970年代開始，世界各地華人組織的
民間團體多次展開宣示主權的「保釣運
動」。
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遊客人均消費增5% 為推動經濟回升注入動力

清明假日出行新高年增7.1%
年輕遊客踏青賞花、登山探廟，帶動熱

門旅遊目的地的文旅消費，有錢有閒的「銀
髮族」崛起成旅遊市場新勢力，熱門景區、
頂流博物館、古剎寺廟「人頭湧湧」，清明
檔電影票房破三億元……入春以來的首個小
長假——清明假期收官。來自交通運輸部
的最新數據顯示，清明假期三天，預計全
社會跨區域人員流動量約7.9億人次，創
清明假期出行量新高，日均2.64億人次，
比去年同期增長7.1%。 ■今年清明假期，年輕遊客熱衷踏青賞

花熱潮。圖為旅客在廣東踏青賞花。
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片區生態相結合 助旅遊業轉型升級
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發展局近日就南丫島
前石礦場用地、南大嶼
生態康樂走廊，以及尖
鼻咀和白泥的生態旅遊

發展項目，向本地發展商發
出提交意向書邀請，各個有意參與
的發展商可於 3個月內提交意向
書，料3個項目將於未來4年陸續招
標。筆者認為，本港旅遊業正處於
轉型升級的關鍵時期，若將本地生
態遊與「片區開發」模式相結合，
不僅可以充分借助市場的力量，提
高項目發展的速度及靈活性，亦可
以強化政府與發展商之間的合作關
係，對發展北部都會區及促進與大
灣區城巿融合的長期發展都有益
處。
其實，本港有着十分豐富的生

態旅遊資源，極具發展潛力。中央
港澳工作辦公室主任、國務院港澳
事務辦公室主任夏寶龍就曾指出，
香港要利用好逾千公里的海岸線和
超過200個島嶼，加快推動旅遊業

升級，做到「香港無處不旅遊」。
行政長官李家超在去年的《施政報
告》中也表示，要利用好本港豐富
和獨特的資源，發展生態旅遊、推
廣島嶼及海岸旅遊。由此可見，發
展生態旅遊，推動旅遊業升級轉
型，是本屆政府的工作重點之一，
其目的是冀望通過激活本港生態遊
的巨大潛力，為本港經濟注入更多
新活力。
事實上，今次發展局採用與北都

3個項目相同的「片區開發」模式，
向市場發出意向邀請，就是希望提高
項目發展效率及彈性，使發展項目
盡早推進的同時，亦能強化政府和
發展商之間的協調與合作，為未來
深化推進北都發展打好基礎。
「片區開發」是本港開發土地

的一種新模式，即成功中標的發展
商需要完成所開發土地的平整和建
設各項基礎設施，然後保留住宅用
地自行發展，而完成興建公共設施
例如道路、休憩用地等，將會交回

政府管理。這樣的發展模式有助激
活市場活力和土地開發的效率，並
提升工商界參與本地發展的積極
性。同時間，利用好市場力量一方
面可以減輕政府財政支出的壓力，
一方面亦能加強政府發展政策的靈
活性與效率，提速提量發展土地，
進一步有利於推動本港與大灣區城
巿融合發展。
要知道，對內推動本地產業升

級轉型，對外深化與大灣區城市的
融合發展，是特區政府未來施政的
重中之重。特別是香港正處於經濟
升級轉型期，如何充分調動和引導
市場力量，推動本地各行業在升級
轉型的同時，深化與灣區城巿的融
合發展，激活協同效應，發揮出
「一加一大於二」的效果，是特區
政府亟需處理的問題。相信政府通
過將「片區開發」與發展生態遊相
結合，能為北都及大灣區融合的長
遠發展找到解決問題的新思路、新
方法。

滴滴出行等平台數據顯示，假期打車
需求同比去年上漲 14%，高峰時

期，每分鐘叫車需求突破11萬單。公路
自駕出行佔比超九成，便捷的交通帶火了
鄉村旅遊。假期機票預訂量同比增長
10%，超過一季度平均水平，酒店預訂量
增幅達兩位數，國內遊人均支付金額同比
去年增加約5%，火熱的春日經濟加速釋
放消費潛力，為推動全年經濟回升向好注
入動力。

民眾出遊熱情高漲

「今天的紅山動物園有一億人，人看
不到動物，都是動物看人。」今年清明假
期，內地大部分地區天氣晴朗，民眾出遊
熱情高漲，熱門景區都「人從眾」，多地
發布預約已滿或門票售罄的公告。去哪兒
平台6日數據顯示，清明假期國內熱門城
市機票預訂量同比增長10%，熱門城市
酒店預訂量增幅達到兩位數。同時，根據

飛豬發布的《2025 清明假期出遊快
報》，國內遊人均支付金額同比去年增加
約5%，目的地方面，上海、北京、杭
州、廣州等城市最熱門。

「銀髮族」成新勢力

年輕遊客熱衷踏青賞花、到千年古剎
參加傳統文化活動，帶動熱門旅遊目的地
文旅消費。以熱門旅遊目的地南京為例，
美團旅行數據稱，清明小長假，南京文旅
訂單環比增長超100%，「00後」年輕遊
客佔比高達55%。其中，南京五星酒店
清明假期熱度上漲近28%，「南京秦淮
河附近民宿」搜索量上漲175%。另據同
程旅行數據顯示，假期全國各地知名寺廟
類景區人氣較日常均值上升了200%以
上。另外，頂流博物館人氣持續處於高
位，故宮博物院、蘇州博物館等門票在節
前都已約滿。

隨着「新銀髮」批量退休，老年群體

漸成清明旅遊市場新勢力。在去哪兒平台
上，老年人入住酒店的訂單量同比去年清
明增長了三成以上，是增幅最高的群體。
浙江是「銀髮族」偏愛的旅遊地，位於省
麗水市吊壇村的雲野聽語民宿剛剛送走了
一批老年遊客。該民宿店長胡甜甜透露，
近兩個月，他們接待的「銀髮」遊客量佔
總遊客量的60%，約200位。

去哪兒大數據研究院研究員肖鵬表
示，往年清明並不是旅遊旺季，但今年清
明的旅遊市場卻更加活躍。年輕人敢休
假、走得更遠了；老年人不局限於淡季出
行，也加入了假日出遊大軍。種種數據表
明，今年旅遊市場消費更具活力。

觀影市場也是消費熱點。在假期和消
費券的拉動下，今年清明檔電影票房也在
逐步增加。據燈塔專業版消息顯示，截至
6日17時13分，2025年清明檔新片票房
突破三億元，影片《我的世界大電影》
《向陽．花》《不說話的愛》位列前三。

在中國，鄉村可以是江南的
青山隱隱水迢迢，可以是北方的
燕子呢喃、杏花入夢，還可以是
雄安新區「無廢城市」建設中
「無廢鄉村」的模樣。雄安新區
自2017年4月1日正式成立至今
已滿八年。

「所有小院用的都是地熱
水，因毗鄰白洋淀，每逢節假日
民宿爆滿。」走進雄安新區雄縣
黃灣村，黃灣村村支部副書記胡
江波指着40多棟詩意小院稱，除
了入戶門牆上本身的「望山雲
樹」等院名，它們還有一個特別
的名稱：「無廢民宿」。

「 雄 縣 是 『 中 國 溫 泉 之
鄉』，地熱田覆蓋面積佔縣域總
面積的47.3%，並且富含多種微
量元素，達到國家醫療熱礦水標
準。」胡江波說，雄安新區設立
後村民陸續住進樓房，該村把閒
置小院統一改造成中式民宿，統
一用上地熱水，不但節能，還可
循環利用。

「雄安是中國首批『無廢城
市』試點，也是中國唯一一個在
大規模開發建設過程中，從規劃
初期即融入『無廢城市』理念的
試點城市。」雄安新區生態環境
局土壤固廢輻射管理組組長孟建

偉稱，雄安致力於在多場景構建「無廢細
胞」集群，黃灣村是此集群中「無廢鄉
村」的探索和示範。

「『無廢城市』不是沒有廢物產生的城
市，而是一個能够有效管理和循環利用廢物
的城市，就像一個健康的生態系統，可自我
調節。」孟建偉稱，截至2024年底，雄安
新區已開展建設包括「無廢社區」「無廢學
校」等各類「無廢細胞」633個，初步形成
各具特色的「無廢城市」建設格局。




